

# *Glosa del golpe final a la tiranía de Fulgencio Batista (+Foto)*

---



**Rebeldes**

En esta fecha, 26 de diciembre, comenzaba en esta central región de la antigua provincia de Las Villas el golpe final contra la tiranía de Fulgencio Batista que enlutó a cientos de familias cubanas.

María Antonieta Jiménez, historiadora de Sancti Spiritus, explicó que en menos de tres semanas las fuerzas de las columnas 8 Ciro Redondo, comandadas en el sur por Ernesto Che Guevara y la 2 Antonio Maceo, con Camilo Cienfuegos por el norte, dejaban dividida la isla de Cuba.

Esas acciones que comenzaron el 18 de diciembre con la liberación de Fomento, los guardias escapaban hacia Santa Clara y otros buscaron refugio en cuarteles del norte espirituario, incluso en Yaguajay, plaza que era rodeado por fuerzas de Camilo.

En esa ofensiva se sumaban diversas localidades, destruidos puentes y vías para obstaculizar cualquier estrategia de la tiranía.

Con el aporte de las fuerzas del 26 de Julio, del Directorio 13 de Marzo y otros grupos rebeldes se liberan: Cabaiguán, Guayos, Placetas, Iguará, Venegas, Meneses, Mayajigua, General Carrillo y Zulueta.



**Capitán Armando Acosta**

El capitán Erasmo Rodríguez (Armando Acosta), ascendido a Comandante por el Che al conocer de la victoria en Sancti Spíritus, confirmó a sus pobladores que el ejército de la tiranía se rendía o huía dejando las localidades en manos de los revolucionarios.

Explica la letrada que el 26 las condiciones estaban creadas para la toma de Trinidad, se habían sucedido diversos ascos a puntos de la tercera villa, en la actualidad Patrimonio Cultural de la Humanidad.



**El Ché**

El Che, jefe de las fuerzas que operaban en el Frente Sur y Centro de Las Villas ordena a los Comandantes Faure Chomón y Armando Acosta liberar a Trinidad y Jatibonico, respectivamente, como parte de la llamada Campaña de Las Villas .

Explica Jiménez que Chomón distribuye sus fuerzas para iniciar las acciones, entre ellos el antiguo Central Trinidad -FNTA- a un lado de la carretera a Sancti Spíritus.

Las fuerzas rebeldes planificaron tomar el cuartel y la cárcel el 28 por la mañana, pero la presencia de soldados en la Zona Fiscal y en la Planta Eléctrica, retrasó las acciones donde los rebeldes pierden dos valerosos hombres: el teniente Manolito Solano, y el capitán Ernesto Valdés Muñoz.

La Zona Fiscal fue la primera en caer en manos rebeldes, le siguió la Planta Eléctrica, en los combates de la tarde del 28 caen mortalmente heridos Antonio Jamil Duménigo y Anselmo Rodríguez, tiroteados desde el hospital.



**Combatientes**

Al siguiente día las tropas de la tiranía se replegaron hacia el puerto de Casilda, y vía marítima se dirigieron hacia Cienfuegos.

Mientras combatientes del Frente Norte de Las Villas, dirigidos por Camilo, asechaban la plaza de Yaguajay.

El día 20 una tropa de 130 hombres al mando del Comandante Félix Torres y el capitán William Gálvez, comienza el asedio al último bastión en el norte espirituano.

En acciones continuadas se toman los centrales Narcisa y Victoria, cercanos a la ciudad, y el 22 en la tarde y la noche se incorporan Pinares y Camilo, respectivamente, con más de 100 hombres desde Zulueta, Placeta.



**Fuerzas del ejército Rebelde**

El 23, Camilo recibe la visita del Che, quien acababa de hablado con Fidel, en la Sierra Maestra, y recibe la buena nueva del repliegue del enemigo hacia el cuartel, en la actualidad el mayor centro hospitalario de Yaguajay.

El pueblo quedaba libre, Félix, William, Pinares, Orestes Guerra, Walfrido Pérez y sus restantes oficiales y soldados lo esperaban ansiosos.

Tras diversas taticas de las fuerzas rebeldes, a decir de los historiadores, una verdadera guerra psicológica, se logra rendir a los gendarmes dirigidos por Abón Lee, acción necesaria para continuar la lucha y apoyar al Che que ya combatía en Santa Clara. (Tomado de PL)

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/372848-glosa-del-golpe-final-a-la-tirania-de-fulgencio-batista-foto>



**Radio Habana Cuba**